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Ser un buen vecino consiste en aportar al conjunto de 
la comunidad, en pensar no sólo en primera persona 
sino también en los que comparten espacio físico con 
uno mismo. En desarrollar proyectos comunes y en 
ofrecer a los demás en beneficio mutuo las mejores 
herramientas de las que cada cual dispone.

Es lo que Petronor viene haciendo desde su funda-
ción. Muskiz, Abanto Zierbena y Zierbena son los 
municipios en los que se asienta y sobre los que pro-
yecta su vocación social y de buena vecindad. Las 
innumerables iniciativas desarrolladas en las últimas 
cinco décadas en base a esta premisa así lo atesti-

guan. El patrimonio, el deporte o la cultura han sido 
los ejes principales sobre los que la Compañía ha ten-
dido la mano a sus vecinos, apoyando con decisión 
y recursos a un tejido social que se ha robustecido 
sobremanera con esa colaboración. 

Este buen entendimiento con su entorno jalona la tra-
yectoria de Petronor hasta el día de hoy pero, sobre 
todo, es una apuesta que sigue plenamente vigente 
con bríos renovados de cara al futuro. Los nuevos pro-
yectos de descarbonización con el hidrógeno como 
protagonista también fortalecen esa filosofía. La de ser 
cada día un buen vecino que aporta riqueza y bienestar. 
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Francisco López Noguera, director de Operaciones de 
Aeropuertos de Iberia; José Luis de Luna, director de 
Aeropuertos de Iberia; Iván Grande, director del Aeropuerto de 
Bilbao; Carlos Suárez, director de Movilidad de Repsol y José 
Ignacio Zudaire, adjunto CEO de Petronor.

PETRONOR APUESTA 
POR UN TRANSPORTE 
AÉREO MÁS SOSTENIBLE 
Y CON ‘UN COMBUSTIBLE 
RENOVABLE KM0’ 

5.000 litros de combusti-
ble de Repsol, producido 
a partir de materias primas 
100% renovables y de cero 
emisiones netas tratadas en 
la refinería de Petronor, se 
utilizarán para todas las ope-
raciones de atención a los 
aviones y clientes de Iberia 
Airport Service en el aero-
puerto de Loiu.

Un proyecto que pone de relevancia el compromiso y ca-
pacidad industrial para la producción de combustible a par-
tir de residuos en la refinería de Muskiz, a tan solo 30km del 
aeropuerto, haciendo de este, un “combustible renovable 
Km0”, como señaló José Ignacio Zudaire, adjunto al CEO 
de Petronor.

De esta manera, se da un paso más en la apuesta de Pe-
tronor hacia la descabonización que incluye desde la mo-
vilidad hasta la industria. Un camino que, en palabras de 
Zudaire, “tanto productores como consumidores debemos 
hacer de manera conjunta”.

A la presentación asistieron junto a Zudaire, el director de 
Movilidad de Repsol, Carlos Suárez; el director de Aero-
puertos de Iberia, José Luis de Luna; el director de Opera-
ciones de Aeropuertos de Iberia, Francisco López Noguera, 
y el director del Aeropuerto de Bilbao, Iván Grande.

EL AEROPUERTO DE BILBAO 
SE CONVIERTE EN EL PRIMER 
AEROPUERTO DEL ESTADO EN 
APOSTAR POR UN COMBUSTIBLE 
RENOVABLE, TRATADO 
POR PETRONOR, PARA LAS 
ACTIVIDADES DE HANDLING. 
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“Siendo importante la descarbonización, política 
energética no es sólo descarbonizar. Es en primer 
lugar garantizar la seguridad de suministro. Para eso 
necesitamos invertir en renovables, por supuesto, 
pero hay que invertir también en las energías que 
vamos a necesitar en los próximos años, es decir, 
en seguridad de suministro”, enfatizó en el Foro 
‘Objetivo Actualidad’ del diario El Correo.

En su opinión, “en Europa olvidamos que la energía 
tiene que ser competitiva, asequible, con un pre-
cio que las familias y las industrias puedan pagar. 
Nos hemos dotado de un sistema energético caro 
en nombre de la sostenibilidad, y nos encontramos 
con que perdemos competitividad y empleo indus-
trial por los altos precios de la energía”.

Imaz denunció la “falsa sostenibilidad, porque esa 
industria que expulsamos de Europa por los altos 

precios energéticos se va a China o a terceros paí-
ses donde los procesos son menos eficientes y emi-
ten más CO2, más todo el CO2 que emite el traer 
estos productos a Europa”. Según señaló, “los con-
sumimos aquí, aumentamos nuestra huella de CO2, 
pero estamos satisfechos porque en Europa reduci-
mos emisiones. Pero es un ejercicio de hipocresía. 
Hoy, sólo el sector del acero y el cemento chinos 
emiten más CO2 que toda Europa”.

Imaz defendió que “el motor de combustión es par-
te de la solución” y se mostró seguro de que en 
2035 no se prohibirá esta tecnología. “No será así, 
porque gobiernos responsables han empezado ya 
a poner encima de la mesa que los combustibles 
renovables, gasolinas y diésel sostenibles posible-
mente emitan menos CO2 en su ciclo de vida que 
los eléctricos, con todas sus emisiones en la minería 
de metales en China o el alto consumo en la fabrica-
ción de baterías”, explicó.

Finalmente, apostó por “usar toda la cadena de va-
lor de los residuos urbanos, los subproductos agrí-
colas, ganaderos y forestales para producir energía” 
y, pese a las dificultades, llamó a las empresas a 
“arriesgar, a apostar”, poniendo como ejemplo de 
ello a Repsol y a Petronor.

EL CONSEJERO DELEGADO 
DE REPSOL, JOSU JON IMAZ, 
PUSO DE RELIEVE LOS 
“GRAVES ERRORES” QUE SE 
HAN COMETIDO EN POLÍTICA 
ENERGÉTICA, SIENDO “EL 
MÁS IMPORTANTE EL DE 
SOMETERLA TOTALMENTE A 
LAS POLÍTICAS ECOLÓGICAS”.

IMAZ ABOGA POR UNA 
ENERGÍA COMPETITIVA 
Y ASEQUIBLE PARA LAS 
FAMILIAS

Josu Jon Imaz, en el Foro de El Correo.
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tica como descarbonizar la generación y el consumo 
de energía. A largo plazo se trata de situar a Euskadi 
en el mayor nivel de eficiencia energética. 

Para ello la empresa lleva a cabo distintas actuacio-
nes, como la mejora de las envolventes térmicas de 
los edificios, la sustitución de los sistemas de pro-
ducción de ACS (Agua Caliente Sanitaria) y calefac-
ción por soluciones más eficientes, la monitorización 
y análisis de consumos energéticos, así como con 
la instalación de paneles solares fotovoltaicos para 
el autoconsumo y puntos de recarga para vehículos 
eléctricos, entre otras.

Mugabi ofrece un ‘proyecto llave en mano’ con una 
cuota fija e invariable, independiente de los posibles 
retrasos en las tramitaciones y la consecución de to-
dos los permisos necesarios, plazos de ejecución de 
la obra o posibles incrementos en las materias primas. 
Gracias a las ayudas gestionadas por el Gobierno Vas-
co, las comunidades se pueden ahorrar (según el gra-
do de intervención) entre un 50% y un 75% del coste 
de estos trabajos.

Mugabi es una compañía especializada en rehabili-
tación de viviendas encargada del asesoramiento, la 
ejecución y la financiación de los proyectos de reha-
bilitación de edificios. Su objetivo es lograr viviendas 
energéticamente más eficientes que contribuyan a la 
descarbonización del parque residencial edificado. 

La nueva compañía actúa como un agente integral y 
coordina todos los trámites y labores necesarias que 
requiere el proceso de rehabilitación energética de vi-
viendas y de accesibilidad, lo que incluye desde la re-
dacción de proyectos, coordinación de los trámites ad-
ministrativos y permisos necesarios para su ejecución, 
gestión de ayudas y subvenciones disponibles, bús-
queda de financiación y la ejecución y mantenimiento 
de la obra. Las empresas impulsoras de Mugabi po-
seen una dilatada experiencia en transición energética, 
tramitación de ayudas y en la ejecución de obras. 

El acto de presentación fue clausurado por el conseje-
ro delegado de Edinor, Juan Diego. El objetivo de Mu-
gabi es promover una transición energética a escala 
local, algo que permite tanto reducir la factura energé-

MUGABI IMPULSARÁ 
VIVIENDAS 
ENERGÉTICAMENTE 
MÁS EFICIENTES 
CUATRO EMPRESAS LÍDERES 
EN TRANSICIÓN ENERGÉTICA, 
EDINOR (FILIAL DE PETRONOR) 
GNE FINANCE (PARTICIPADA 
POR FUNDACIÓN REPSOL), 
EL GRUPO KURSAAL Y VIUDA 
DE SAINZ, PRESENTARON LA 
EMPRESA MUGABI. Acto de presentación de Mugabi.
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Jornada en el BAT. De izquierda a derecha, Elías Unzueta, Manu Núñez, Gema 
García y Ane Miren de Ariño.

EL FUTURO SOSTENIBLE 
PASA POR MÁS 
TECNOLOGÍA Y MÁS 
INNOVACIÓN

dación Repsol, informó del programa para favorecer 
el desarrollo de startups en fases iniciales y acompa-
ñamiento en su posterior crecimiento; Manu Núñez, 
director de Petronor Innovación, expuso la estrategia 
de hidrógeno y los objetivos del Corredor Vasco del Hi-
drógeno; y Elías Unzueta, en calidad de gerente, des-
granó la estrategia de transformación de Petronor para 
llegar al objetivo de las emisiones netas 0 en 2050.

La jornada, organizada por Petronor Innovación, tuvo 
lugar en el Centro Internacional de Emprendimiento de 
Bizkaia (B Accelerator Tower – BAT), con sede en la 
Torre Bizkaia de Bilbao, como ecosistema de más de 
220 entidades adheridas entre startups, corporacio-
nes, firmas de venture capital y centros tecnológicos 
y universidades.

Construyendo un futuro más sostenible a través de 
la tecnología y la innovación” fue el claim que reunió 
al vehículo de inversión corporativo de Repsol, Cor-
porate Venturing, al Fondo de Emprendedores de la 
Fundación Repsol, y a Petronor Innovación, en una 
jornada destinada a compartir y confrontar las apues-
tas, herramientas y proyectos que se desarrollan en 
las diferentes áreas del Grupo para fomentar la innova-
ción y el emprendimiento en el ámbito de la transición 
energética y las nuevas tecnologías.

Gema García, directora de Corporate Venturing de 
Repsol, presentó el mapa de proyectos y actividades 
para impulsar la innovación abierta y la participación 
en startups tecnológicas de interés para desarrollar los 
retos de la transición energética; Ane Miren de Ariño, 
responsable del Fondo de Emprendedores de la Fun-

“CONSTRUYENDO 
UN FUTURO MÁS 
SOSTENIBLE A TRAVÉS 
DE LA TECNOLOGÍA Y 
LA INNOVACIÓN.

“
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PETRONOR PARTICIPÓ 
EN EL ENCUENTRO 
GLOBAL DE CLÚSTERES 
INDUSTRIALES DE
LA MANO DE SPRI

El encuentro se celebró en la localidad belga de Am-
beres, y contó con la presencia, entre otros, del di-
rector de Petronor Innovación, Manu Núñez. Cristina 
Oyón, directora de Tecnología, Innovación y Sosteni-
bilidad del Grupo SPRI, intervino en la sesión sobre 
políticas de descarbonización en Europa, donde ana-
lizaron los marcos políticos de la UE, Estados Unidos, 
Japón y China en materia de hidrógeno limpio.

En palabras de Manu Núñez, entre los temas trata-
dos destacan “el estudio de alianzas de diversos ti-
pos de clústeres, la política de descarbonización de 
la UE, las tecnologías digitales, el compromiso para 
una transición justa y la gobernanza y los modelos 
empresariales de los clústeres”. En ese contexto, 
“se han abordado asuntos del máximo interés en un 
formato abierto y colaborativo de intercambio de los 
factores habilitadores y de retos, para que el desarro-
llo de estas iniciativas de descarbonización de clus-
ters industriales se realice de manera eficiente y ágíl”, 
agregó.

El “Global Industrial Clusters Meeting 2023” se cen-
tra en explorar las políticas de descarbonización y las 
alianzas entre miembros de la iniciativa, a la vez que 
permite reforzar la creciente comunidad de clústeres 
industriales en el proyecto del WEF. Participaron re-
presentantes de los clústeres que forman ya parte 
del proyecto y nuevos integrantes potenciales, inclu-
yendo empresas clave de toda la cadena de valor, así 
como a responsables políticos.

Net-Zero Basque Industrial SuperCluster (NZBIS) tie-
ne como objetivo acelerar el camino hacia las cero 
emisiones netas en Euskadi, fomentando la descar-
bonización de los consumos energéticos y la efi-
ciencia en los sectores industriales que generan la 
mayor parte de parte de gases efecto invernadero. 
Adicionalmente, busca impulsar la creación de opor-
tunidades de mercado basadas en el escalado de las 
nuevas tecnologías y los servicios innovadores.

UNA DELEGACIÓN DE NET-ZERO 
BASQUE INDUSTRIAL
SUPERCLUSTER (NZBIS) 
PARTICIPÓ EN EL ‘GLOBAL 
INDUSTRIAL CLUSTERS 
MEETING 2023’.

Manu Núñez.
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COMPROMISO DEL 
GRUPO REPSOL CON EL 
COLECTIVO LGTBIQ+ 

Así, su campus y sus complejos industriales, entre 
ellos el de Petronor, se vistieron con los colores del 
arcoíris, haciendo explícito el apoyo al colectivo a tra-
vés de lonas, pasos de cebra o banderas.

En Repsol/Petronor se trabaja para crear un entorno 
laboral inclusivo. Todas sus actuaciones se guían por 
los principios de igualdad y no discriminación, con 
el objetivo de fomentar un entorno respetuoso que 
favorezca el desarrollo profesional pleno y sin obs-
táculos de cada uno de los empleados, además de 
estimular el talento, ya que la diversidad es clave para 
su consecución.

El respeto a la diversidad forma parte del ADN como 
compañía de Repsol/Petronor, y por ello es impor-
tante reivindicar y unirse al espíritu del Día Interna-
cional del Orgullo LGTBIQ+. La diversidad y la inclu-
sión son compromisos que se han visto reforzados 
al incluirse en el Plan de Sostenibilidad y en el Plan 
Estratégico. 

Valero Marín, director corporativo de Digitalización y 
Servicios Globales de Repsol, es miembro del Co-
mité de Diversidad e Inclusión y espónsor de la línea 
de trabajo LGTBIQ+. En esa línea, quiere subrayar el 
compromiso de la alta dirección en este ámbito: “el 
respeto a la diversidad forma parte de nuestro ADN 
como compañía, y por ello es importante reivindicar 
y unirnos al espíritu del Día Internacional del Orgullo 
LGTBIQ+. Y es que solo desde el respeto a la iden-
tidad, a la expresión de género y a la orientación se-
xual se puede fomentar el desarrollo humano, profe-
sional y del talento”.

EL GRUPO REPSOL 
SE SUMÓ AL DÍA 
INTERNACIONAL DEL 
ORGULLO LGTBIQ+ 
Y REAFIRMÓ SU 
COMPROMISO PARA 
GARANTIZAR UN ENTORNO 
LABORAL INCLUSIVO 
Y RESPETUOSO CON 
TODAS LAS PERSONAS, 
INDEPENDIENTEMENTE DE 
SU ORIENTACIÓN SEXUAL, 
IDENTIDAD Y EXPRESIÓN 
DE GÉNERO.

La bandera arcoíris, 
ondeando en Petronor.
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Ser un buen vecino, minimizar los impactos derivados de su actividad, y ser motor del desarrollo 
de su entorno son objetivos claves para Petronor. Su compromiso con los vecinos, asociaciones, 
clubes y eventos deportivos, culturales y sociales de los municipios de su entorno (Muskiz, Abanto 
Zierbena y Zierbena) tiene décadas de historia y es firme en su propósito de seguir apoyándolos. 

Son varias las instituciones y actividades que durante estos 55 años de trayectoria de la refinería 
han recibido el respaldo y apoyo de Petronor, entre ellos el Campus de Fútbol que lleva su nom-
bre, la JD Somorrostro, la Ferrería de El Pobal, el CF Somorrostro o el Club Balonmano Muskiz.

Petronor Barria
News   BOLETÍN | Nº 32

PETRONOR, 
COMPROMETIDO
CON SU ENTORNO

CAMPUS DE FÚTBOL PETRONOR 
En Meatzaldea no había ningún campus de fútbol donde 
los txikis pudiesen disfrutar de este deporte y convivir de 
forma amistosa y cordial con niñas y niños de edades 
afines. Por ello, en julio de 2010, BYP Eventos Deportivos 
y Petronor decidieron poner en marcha el I Campus de 
Fútbol, que se llevó a cabo en las instalaciones del Ma-
lecón de Muskiz con la participación de 82 niños y niñas 
de los municipios del entorno de la refinería, y con la par-
ticipación de hijos e hijas de trabajadores de la compañía.

El objetivo principal fue, y sigue siendo, que aprendan, 
en un entorno no competitivo, todo lo relacionado con 
el fútbol, y se diviertan sin perder de vista el aspecto lú-
dico que toda actividad tiene que tener en los periodos 
vacacionales. En el Campus, a través de la enseñanza 
del fútbol, se integran otros aspectos educativos básicos 
para el desarrollo de las personas. Valores como el com-
pañerismo, amistad, juego limpio, respeto por los demás, 
constituyen el compromiso con la actividad del fútbol.
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CAMPUS CULTURAL
Tras 10 años ininterrumpidos celebrando en la época 
vacacional el Campus de Fútbol, en marzo de 2020 esta 
actividad quedó suspendida por la pandemia. Por lo 
que se decidió organizar un pionero y novedoso Cam-
pus Cultural en las aulas de los colegios de Muskiz y 
Abanto Zierbena.

En marzo de 2021 se celebró el I Campus Cultural Pe-
tronor, dirigido a todos los centros de Primaria y Secun-
daria de Muskiz y Abanto Zierbena, con la intención de 
contribuir a la difusión de valores básicos de convivencia 
que favorezcan el fomento por el respeto, el diálogo y 
la sensibilización ante los problemas sociales tanto en 
las aulas como en la sociedad. En el I Campus Cultural 
participaron más de 300 escolares, en 14 charlas reali-
zadas, el 99% de ellas en euskera.

Con la organización de esta iniciativa Petronor se con-
virtió en una empresa pionera en el Estado al contribuir 
en la sensibilización de las niñas y niños sobre los pro-
blemas sociales para que en futuro cercano fomenten la 
creación de una mejor sociedad.

CLUB BALONMANO MUSKIZ
Petronor comenzó a apoyar el balonmano en Muskiz 
en la temporada 1973/1974, subvencionando la Unión 
Deportiva Muñatones. Después ya se conformó como 
Club Balonmano Muskiz, en la temporada 1986/1987.

Además de la subvención anual para el fomento del ba-
lonmano y las actividades del Club, Petronor ha colabo-
rado con ellos para la realización de otro tipo de ideas o 
proyectos puntuales de interés. 

El Club Balonmano Muskiz cuenta con 16 equipos, 
masculinos y femeninos, en diferentes categorías. 

JUVENTUD DEPORTIVA 
SOMORROSTRO
Desde que Petronor inició su actividad de refino a prin-
cipios de la década de los 70, también comenzó su 
apoyo a la Juventud Deportiva Somorrostro. En 1983 
financió la construcción de las gradas, vestuarios y ce-
rramiento del campo de El Malecón, además de la ce-
sión del suelo donde se ubica el estacionamiento junto 
a las taquillas. 

Petronor patrocina también el torneo, que lleva su pro-
pio nombre, desde hace 14 años. Este duradero víncu-
lo entre Petronor y la JD Somorrostro ha permitido al 
club de fútbol de Muskiz ser referencia en Ezkerraldea, 
Enkarterri y ser ampliamente reconocido y valorado en 
toda Bizkaia y zonas de influencia.

La cantera es la prioridad actual del Somorrostro. Esta 
temporada se ha incorporado un técnico deportivo con-
trastado como coordinador del fútbol base, para liderar 
un proyecto de tecnificación y desarrollo de las catego-
rías inferiores del Club. Los resultados están siendo muy 
satisfactorios. El alevín 2012 se ha proclamado bicam-
peón de Liga y probablemente el equipo cadete confir-
mará en breve su plaza en Primera División.

De cara a la temporada 2023-24, la JD Somorrostro 
cuenta en su fútbol base con 14 equipos, incluyendo 2 
equipos femeninos y un sub-23 para jóvenes de Muskiz. 
Estos equipos dan cabida a más de 200 niños y niñas, y 
están dirigidos por más de 30 monitores y entrenadores.

Con el apoyo de Petronor, el Somorrostro continua-
rá consolidando una sólida estructura deportiva con 
un mayor número de equipos, modernización de in-
fraestructuras, incremento de técnicos titulados y una 
apuesta decidida por la formación integral de jugado-
res y jugadoras.

TEMPORADA
2023-2024

NIÑOS/AS
MONITORES
ENTRENADORES200 30

14EQUIPOS
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CENTRO DE FORMACIÓN 
SOMORROSTRO
El Centro de Formación Somorrostro tiene 75 años de 
historia y ha sido un aliado estratégico de Petronor des-
de su constitución en 1968. Es un proveedor de forma-
ción para las personas que trabajan en la refinería y los 
empleados de las empresas que acceden a las instala-
ciones de esta compañía. 

CF Somorrostro y Petronor colaboran en el desarrollo 
de varios programas formativos, el más destacado es 
la formación de Operadores de Planta Química, que se 
realiza desde 1998, con más de 500 alumnos formados 
y un nivel de contratación superior al 98%. 

En el ámbito de los nuevos modelos de aprendizaje, el 
CF Somorrostro ha diseñado y definido para Petronor 
una metodología adaptada a la refinería para mejorar el 
aprendizaje de las personas que se forman. Además, 
diseñaron en conjunto un espacio diferente de apren-
dizaje para crear esos nuevos modelos de enseñanza 
citados, en el edificio Rosa Bilbao.

Su modelo de aprendizaje para la formación Operadores 
ha sido reconocido a nivel europeo por parte de EAFA.

En su apuesta por el desarrollo sostenible, Petronor y el 
CF Somorrostro han llevado a cabo la instalación y puesta 
en marcha de una planta fotovoltaica de autoconsumo de 
95kW con capacidad de almacenamiento. Es una planta 
abierta a que otras empresas puedan hacer pruebas y a 
que el Centro lo use como laboratorio de aprendizaje.

Cabe destacar también la instalación fotovoltaica de 
85kW, desarrollada en base al modelo TEK (Tokiko 
Energia Komunitatea) de Edinor, filial de Petronor, para 
dar acceso a las personas del entorno del Centro a 
energía renovable. Se ha constituido una asociación sin 
ánimo de lucro para su gestión.

Además, está el diseño y puesta en marcha de un aula 
de conocimiento sobre tecnologías de hidrógeno en-
marcada dentro de una de las líneas verticales del Co-
rredor Vasco del Hidrógeno, del cual Somorrostro es 
socio.

La puesta en marcha, coordinación de prácticas e im-
partición del Máster Interuniversitario de Tecnologías del 
Hidrógeno, es otro de los hitos de la relación Somorros-
tro-Petronor.

No nos podemos olvidar tampoco de Greenpower, el 
proyecto de diseño de un coche eléctrico en el que llevan 
más de seis años participando estudiantes de la ESO, y 
el proyecto Euskelec en el que participan estudiantes de 
FP de centros de todo el Estado y que ha contado con la 
participación de Petronor desde su primera edición.

Los talleres de la Fundación Repsol en el Centro y la 
participación de Somorrostro en el Panel Público Asesor 
de Muskiz, también son fruto de esta relación.

C.F. SOMORROSTRO
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FERRERÍA DE EL POBAL
La Ferrería de El Pobal se inauguró en 2004. Este viejo 
ingenio hidráulico, en el que se había fabricado hierro du-
rante cerca de 500 años, abría sus puertas al público e 
inauguraba una nueva etapa de su historia convertido en 
un museo vivo de la siderurgia y molinería tradicionales. 
Consciente de su extraordinario interés, la Diputación Fo-
ral de Bizkaia adquirió el conjunto en 1990, procediendo 
durante años a un minucioso proceso de rehabilitación.

De forma progresiva, la Ferrería de El Pobal ha ido dan-
do pasos para conquistar uno de sus principales objeti-
vos estratégicos, como es el de convertirse en el museo 
de referencia en Bizkaia. Pero esta proyección debía 
hacerse estableciendo fuertes lazos en el ámbito local. 

La empresa Petronor asumió con entusiasmo la pro-
puesta de colaboración con el nuevo museo. Y tras una 
serie de conversaciones, el compromiso mutuo se selló 
en marzo de 2006. La ayuda económica de Petronor, 
que se materializa en cada ejercicio desde entonces, 
es un aporte fundamental para desarrollar el programa 
anual de actividades de la Ferrería. Una oferta que em-
pezó siendo más modesta, con visitas guiadas y de-
mostraciones periódicas, y que de forma progresiva ha 
ido variando y enriqueciéndose, intentando adaptarse a 
todo tipo de públicos y a los cambios que va registran-
do nuestra sociedad. El “espectáculo de la siderurgia”, 
el proceso del carbón vegetal en txondorras, la elabo-
ración artesanal de pan, talo y otros productos de la 
gastronomía tradicional, la obtención experimental del 
hierro en las haizeolak, o el trabajo de los aizkolaris, son 
algunos ejemplos de esta oferta diversa, además de los 
itinerarios ligados a la cultura del hierro.

CASTILLO DE MUÑATONES
El Castillo de Muñatones, fortaleza banderiza de los se-
ñores que construyeron la Ferrería de El Pobal, es una 
parte ligada a la programación de este museo. En 2009 
se organizaron las primeras visitas a Muñatones, de for-
ma puntual, en las Jornadas Europeas de Patrimonio. 
Desde 2011 el Castillo se abre todos los domingos de 
verano con visitas guiadas y desde el curso 2013/2014 
se ha integrado, además, en la oferta educativa de la 
Ferrería orientada a los grupos escolares y a colonias de 
tiempo libre, a través del taller Gaztelutxiki. En junio de 
2022, se organizó la 6ª edición de la Recreación Medie-
val. También en 2018 se pusieron en marcha las visitas 
teatralizadas “Las Intrigas de Muñatones”.

La colaboración de Petronor en la difusión del Castillo 
de Muñatones ha ido mucho más allá del apoyo econó-
mico. Ha sido vital su ayuda logística en la organización 
de algunas de las actividades que se programan en Mu-
ñatones, especialmente las más complejas y de asis-
tencia multitudinaria, como son la Recreación Medieval 
o las visitas teatralizadas. También para eventos muy 
especiales, como fue la Jornada “Los Huesos de Lope”, 
conferencias como “Ser mujer en la Edad Media” de Ja-
nire Castrillo o “El legado del pintor Pablo Uranga en 
Muñatones”, se ha podido contar con el Palacio Salazar, 
sin duda, un atractivo añadido a la oferta del Castillo.
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ARZUAGA PIDE MÁS 
ESFUERZO PARA 
ATRAER EL TALENTO 
CUALIFICADO

la desaparición en algunos centros de las carreras de 
ingeniería por falta de estudiantes, “pese a ser una 
actividad con cero paro”. “Tenemos un reto muy im-
portante como sociedad en cuanto a los mensajes 
que reciben los jóvenes entre los 14 y los 18 años 
y que les van a polarizar en el desarrollo de su vida 
estudiantil y profesional”, reflexionó.

Asimismo, Arzuaga consideró que “sobreespecifica-
mos en demasía las vacantes y los perfiles que sali-
mos a buscar. Siempre vamos a por el mirlo blanco, 
y hay que cambiar de chip”. El encuentro remarcó 
la necesidad de sumar perfiles STEM (acrónimo de 
Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas en in-
glés) y la necesidad del ‘reskilling’ o recapacitación 
de profesionales.

Se contó con la participación del director general de 
Alba Emission Free Energy, Aitor Arzuaga, quien su-
brayó la necesidad de “vendernos realmente bien, 
porque el talento cualificado puede trabajar en el país 
del mundo que quiera y somos algo anecdótico”.

El responsable de la filial de Petronor para impulsar la 
transición energética y la descarbonización lamentó 

EL CICLO ‘MUNDO FUTURO. 
CLAVES PARA CONSEGUIRLO’ 

ORGANIZADO POR EL DIARIO EL 
CORREO REFLEXIONÓ SOBRE EL 

RETO DEL EMPLEO.

Arzuaga destacó la importancia de saber venderse en el mundo.
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ENTREVISTA

GORKA URREIZTIETA
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GORKA URREIZTIETA (CABIECES, 1954) 
DESARROLLÓ SU CARRERA PROFESIONAL 
COMO DIRECTOR DE VARIAS SUCURSALES 
DE CAJA LABORAL, PERO DESDE PEQUEÑO 
SIEMPRE LE GUSTÓ JUGAR CON CLAVOS Y 
SERRUCHOS. EL NACIMIENTO DE SU NIETO 
FUE DECISIVO PARA AVENTURARSE EN EL 
MUNDO DE LA ESCULTURA. CUANDO NACIÓ 

EL PEQUEÑO Y LE AGARRÓ EL 
DEDO DE SU MANO 

DECIDIÓ 

INMORTALIZAR AQUEL BONITO GESTO 
EN UNA TALLA DE MADERA. DESPUÉS, 
DE MANERA AUTODIDACTA APRENDIÓ A 
TALLAR Y A PARTIR DE AHÍ COMENZÓ A 
TALLAR POR LA CALLE, EN CUALQUIER
SITIO, HASTA QUE LE LLEGÓ LA 

OPORTUNIDAD DE 
T R A N S F O R M A R 
EL CEDRO DE 
LÍBANO DEL CF 
S O M O R R O S T R O 

Y CREAR EL 
“ÁRBOL DE 

LA VIDA”.

10

MI IDEA ERA METER 
MUSKIZ EN UN ÁRBOL, 

MUNICIPIO AL QUE 
SIEMPRE HE ESTADO 

VINCULADO

“
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GORKA URREIZTIETA
G.U.: He utilizado todo tipo de herramientas. Des-
de motosierras, una azuela, rotaflex, taladros, todo 
lo que me ha hecho falta. Con respecto al material es 
todo madera, aunque arriba del árbol, por seguridad, 
metí unas llantas de acero y una cadena.

O.S.: ¿Qué ha significado para ti este trabajo?

G.U.: Una satisfacción enorme. Siempre he tenido un 
vínculo con este municipio. Fui durante 20 años al 
camping de la playa de La Arena, me casé en la ermi-
ta de Pobeña, mi aita trabajaba sacando arena de las 
dunas de la playa… Soy de Cabieces, he vivido 10 
años en Portugalete, y ahora resido en Sestao, pero 
siempre he estado ligado a Muskiz.

O.S.: ¿Cómo ha sido el proceso? 

G.U.: He invertido un mínimo de 6 horas diarias para 
hacerlo. Empecé el 14 de noviembre a tallarlo, pero 
tuve que parar para que montaran el andamio y el 
25 de enero terminé la talla. Después aplicamos el 
tratamiento anti-carcoma, barniz y glicerina para dar 
brillo e impermeabilizar.

O.S.: ¿Qué ha sido lo más difícil de este trabajo?

G.U.: Las motosierras son lo peor, que te fallen o dar 
cuchilladas de más, que luego tengas que arreglar. 
Soy novato con ellas. Pero yo cuando veo un tronco 
tengo la facilidad para visionar las cosas, son mu-
chos años ya, y siempre me han gustado las figuras. 
Enseguida veo y calculo lo que puedo hacer.

O.S.: La obra ha tenido muy buena acogida.

G.U.: Estoy muy satisfecho. A la hora de hacerlo me 
he tenido que aclimatar a lo que tenía, pero estoy 
contento con el resultado. 

El anterior a este fue un aizkolari de 3,70 m. Todos 
los años hago una escultura grande. Ahora estoy ha-
ciendo un pastor de 2,60 m, y quiero también hacer 
un bogador. Tallo todos los días, normalmente en el 
Centro Trueba del Campillo.

Tengo unas 400 tallas hechas, 200 conservo, otras 
he regalado y unas 100 están repartidas por comer-
cios y centros culturales de Meatzaldea y Encarta-
ciones. Aquí en Muskiz tengo 6 esculturas en el CF 
Somorrostro, 6 en la Biblioteca, y en algunos bares 
de Pobeña como el Mugarri o Ibaialde.

En el museo de la Oficina de Turismo de Santurtzi 
tengo 14 obras relacionadas con el mundo marine-
ro. En la casa de Olentzero tengo expuestos unos 
18 eguzkilores. Además, este año voy a hacer una 
exposición del 17 de noviembre al 7 de diciembre 
en la Casa Torre de Santurtzi, y tallaré alguna figura 
relacionada con el puerto. 

OLAIA SARALEGI: ¿Cómo te llegó este proyecto?

GORKA URREIZTIETA: Un jardinero de Muskiz, Juan-
jo, me vio tallar en Oriñón, y me propuso transformar 
el cedro de Somorrostro. Vine a ver el árbol y me puse 
en contacto con Javier Laiseca, director del Centro, 
quien me pidió un proyecto y presupuesto. Yo quería 
hacerlo de manera altruista, y así lo hice. Le presenté 
una idea y tras escuchar a Ainara, la alcaldesa de 
Muskiz, mencionar en una ocasión que quería poner 
en valor la relación de este municipio con la minería, 
me decidí a plasmarlo en la obra.

O.S.: Este cedro, además de ser símbolo y testigo de 
la historia del Centro, también lo es de Muskiz. ¿Ha 
sido un reto para ti?

G.U.: Yo no me arrugo ante nada. Encontrar un árbol 
con este volumen y todas esas ramas que dan pie a 
crear personajes, ha sido un lujo.

O.S.: ¿Tenías claro desde el primer momento lo que 
querías hacer o fuiste transformando tu idea sobre la 
marcha?

G.U.: Yo tenía una idea central de lo que quería hacer, 
a base de venir, mirar e inspeccionar el cedro más de 
10 veces, fueron surgiendo ideas. Además de lo que 
tenía pensado, luego fueron surgiendo figuras nuevas 
que no estaban previstas. Hay partes en las que no 
he podido enredar más, porque el tronco en la zona 
baja está muy dañado. Había una cadena que tuve 
que hacerla incrustada al tronco, porque se rompía. 
Pero al final mi idea se ha materializado. 

O.S.: ¿Cuál era esa idea?

G.U.: Pretendía meter Muskiz en un árbol. Empe-
cé con la parte de abajo del tronco, donde hice un 
horno aprovechando la cavidad y una rama. Tam-
bién hice un ferrón tirando del fuelle y un yunque. 
Al pie del tronco puse una cesta con carbón. En la 
siguiente altura tallé un barrenador, una mujer senta-
da frente al ordenador, y las manos de un soldador 
y de un tubero. Este primer piso es el eje central de 
la obra, donde también metí una madre acercando 
a sus hijos hacia la educación y apartándolos de la 
mina. En la tercera planta tallé un libro abierto, refle-
jando la escuela Somorrostro, sujetado por dos ma-
nos y las iniciales MG de Marcelo Gangoiti, fundador 
del Centro. Hay también una polea de grúa con una 
cadena, que representa el arrastre de las piezas pe-
sadas al horno. Por último, en la cuarta planta tallé 
dos hojas, logo del CF Somorrostro. Son en total 9 
metros de árbol tallado. El original eran 11 metros, 
pero lo tuvimos que cortar.

O.S.: ¿Qué herramientas y materiales has utilizado 
para tallar esta macro-escultura?
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ECONOMÍA CIRCULAR EN 
LA DESCARBONIZACIÓN 
INDUSTRIAL

Su objetivo fue mostrar cómo la economía circular, a 
través de modelos circulares de producción, ofrece 
soluciones dirigidas a descarbonizar la industria.

En la misma, Carlos Pascual, responsable del área 
de Economía Circular de Alba Emission Free Energy, 
filial de Petronor, señaló que “la economía circular 
es una de las cuatro líneas en las que se apoyan el 
Grupo Repsol y Petronor para alcanzar la descarbo-
nización de su actividad y de sus productos”.

En ese sentido, hizo hincapié en que “Petronor y los 
demás complejos industriales deberán adaptar sus 
instalaciones existentes para procesar estos nuevos 
productos, que deberán ser previamente acondi-
cionados. Para ello, se requieren alianzas con otros 
agentes de la cadena de valor en aspectos logís-
ticos o de pretratamiento para conseguir un siste-
ma integrado, competitivo y flexible”. “Pero también 
se necesitan personas con altas capacidades para 

desarrollar nuevas tecnologías en campos de sen-
sórica, digitalización, inteligencia artificial u otros 
por venir, y que permitan afrontar este nuevo reto”, 
apostilló. 

“La valorización material y energética de residuos 
contribuye a lograr los objetivos de la sociedad de 
aumentar el reciclaje y la reutilización de productos 
y a minimizar el envío a vertedero y la extracción de 
recursos naturales”, recordó Pascual.

La economía circular es un nuevo modelo económi-
co de producción y consumo sostenible en el que el 
crecimiento económico se separa del uso de recur-
sos y la degradación del medio ambiente, actuando 
a través del ecodiseño de productos, el uso de resi-
duos o piezas viejas como nuevos materiales que se 
reincorporan al proceso de producción, el reciclado 
de materias primas o la servitización de productos 
como modelo de negocio.

LA CÁTEDRA DE TRANSICIÓN 
ENERGÉTICA FUNDACIÓN 
REPSOL EN LA UNIVERSIDAD 
DEL PAÍS VASCO (UPV) 
CELEBRÓ EN LA ESCUELA 
DE INGENIEROS DE 
BILBAO EL EVENTO 
‘ECONOMÍA CIRCULAR EN 
LA DESCARBONIZACIÓN 
INDUSTRIAL’.

Pascual resaltó la labor de Petronor hacia la descarbonización.
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ACUERDO
BILBAO-ÁMSTERDAM PARA 
IMPULSAR UN CORREDOR 
DE HIDRÓGENO RENOVABLE 
EUROPEO

El convenio lo rubricaron Carlos Alzaga, Director 
del Puerto de Bilbao; Iñigo Ansola, Director del Ente 
Vasco de Energía (EVE); José Ignacio Zudaire, Ad-
junto al Consejero Delegado de Petronor; Gert-Jan 
Nieuwenhuizen, Director General del Puerto Inter-
nacional de Ámsterdam; Theye Veen, Director Co-
mercial de SkyNRG; Ramon Ernst, Director General 

de Evos y Tadhg Deasy, Director General de Zenith 
Energy Europe. Su Majestad el Rey de los Países 
Bajos Willem Alexander asistió a la firma como testi-
go oficial, lo que subraya la importancia que conce-
de este país a la cooperación bilateral para el desa-
rrollo del sector del hidrógeno renovable.

Los socios colaborarán para desarrollar una cadena 
de suministro de hidrógeno renovable y combus-
tibles sintéticos, centrándose en la producción en 
Euskadi y la exportación a los Países Bajos y el in-
terior europeo a través del puerto de Ámsterdam. 

José Ignacio Zudaire, Adjunto al CEO de Petronor 
y presidente del Corredor Vasco del Hidrógeno su-
brayó que “el proyecto que el Corredor Vasco del 
Hidrógeno está promoviendo en toda la cadena de 
valor del hidrógeno es de extrema importancia para 
Euskadi”, que cuenta con un ecosistema privilegia-
do, capaz de liderar este reto: el hidrógeno renova-
ble como vector energético. “Tenemos una posición 
geográfica estratégica, un puerto industrial, infraes-
tructuras gasísticas, empresas tractoras  y un tejido 
industrial consolidado”, añadió.

BILBAO Y ÁMSTERDAM, 
JUNTO CON EL ENTE VASCO 
DE ENERGÍA (EVE), PETRONOR 
Y LAS ORGANIZACIONES 
HOLANDESAS SKYNRG, EVOS 
AMSTERDAM Y ZENITH ENERGY 
TERMINALS FIRMARON 
UN ACUERDO PARA EL 
DESARROLLO DE UN CORREDOR 
DE HIDRÓGENO RENOVABLE 
EUROPEO ENTRE LOS PUERTOS 
DE BILBAO Y ÁMSTERDAM, QUE 
SE DESPLEGARÁ POR LA RUTA 
MARÍTIMA DE AMBOS PUERTOS. 

El Rey de los Países Bajos participó en el acto.
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PARTEHARTZE ZABALA 
FUTBOL 7KO

SAN ANTONIO-PETRONOR
XIV. TXAPELKETAN

2012 eta 2015 bitartean jaiotako 540 bat jokalarik 
parte hartu dute futbol 7-ko San Antonio-Petronor 
txapelketan, Meatzaldeko, Ezkerraldeko eta Bizkaiko 
beste hainbat eskualdetakoek. Club Deportivo Ga-
llarta izan da antolatzailea; eta Petronor, babeslea. 

Maila guztietako finalak igandez egin ziren. Kimuen 
kategorian, 2012an jaiotakoen artean Trapagaran 
izan zen garaile; eta 2013koen artean, Asti-Leku. Txi-
kienen artean, Gazteak izan zen nagusi benjaminen 
kategorian, 2014an jaiotakoen artean; eta Iturrigorri, 
berriz, 2015ekoen artean, benjamin aurrekoetan.

2014an jaiotako Gallartako benjaminak, irabazitako euren saiarekin.

MENDIZ MENDI-OMAR FRAILE ESKOLAKO 
MARCO GONZÁLEZ TXIRRINDULARIAK 
HIRUGARREN POSTUA LORTU ZUEN, 
MUSKIZKO KOBARON AUZOAN IZANDAKO, 
BIZKAIKO MINI GREEN SERIESERAKO 
PROBA PUNTUAGARRIAN, BTT ESKOLEN 
XXII. BILERAREN BARRUAN.

SAN MIGUEL (GALLARTA) ZELAIAN EGIN DA FUTBOL 7-KO
SAN ANTONIO-PETRONOR TXAPELKETA, ETA 540 BAT 
JOKALARI BILDU DITU.

MUSKIZKO 
HIRUGARREN 

MINI GREEN 
SERIES PROBA

14



15

EL LOCAL MIKEL SANZ, 
TERCERO EN MUSKIZKO 
UDALA SARI NAGUSIA 

Más de 200 ciclistas tomaron parte en la II Muskizko 
Udala Sari Nagusia, que estuvo organizada por el 
club ciclista Mendiz-Mendi Omar Fraile Eskola, y 
contó con el apoyo de Petronor. La prueba discurrió 
entre los municipios de Muskiz, Zierbena y Abanto 
Zierbena.

Mikel Sanz, recibiendo el reconocimiento por su gran labor.

EL MUSKIZTARRA Y MIEMBRO DEL 
CLUB MENDIZ-MENDI OMAR FRAILE 
ESKOLA, MIKEL SANZ, LOGRÓ LA 
TERCERA POSICIÓN, EN CATEGORÍA 
CADETE, EN MUSKIZKO UDALA SARI 
NAGUSIA, PRUEBA PUNTUABLE PARA 
LA COPA DE BIZKAIA DE CICLISMO 
EN RUTA, SIENDO EN ESE MOMENTO 
LÍDER DE LA MISMA.

Bereziki Bizkaiko, Kantabriako eta Burgosko txirrin-
dularitza-eskoletako 385 haurrek parte hartu zuten 
benjamin, hasiberri eta haur kategorietan, Mendiz 
Mendi Taldeak, Muskizko Udalaren babesaz eta Pe-
tronorren laguntzaz, antolatutako BTT Eskolen XXII. 
Bileran.

Topaketa honen barruan Bizkaiko Mini Green Serie-
serako proba puntuagarri bat izan zen (soilik haur 
mailarako). Gizonezkoetan Andoni Villatek lortu zuen 
garaipena, Galder Orioren, eta Mendiz Mendi-Omar 
Fraile Eskolako Marco Gonzálezen aurretik. Emaku-
mezkoetan Noa Vega izan zen irabazlea, Maider Lo-
renzo bigarren eta Laia Lera hirugarren.

La primera carrera, de 80 kilómetros, salió a las 10:00 
de la mañana y la disputaron los ciclistas de catego-
ría junior. Carrera que ganó Aimar Marín, seguido por 
Diego Gutiérrez y Pablo Torres.

La segunda prueba, de 52 kilómetros, comenzó a las 
16:00 horas de la tarde, con los cadetes. En esta ca-
tegoría Ibai Villate fue el vencedor, Unai Morán segun-
do y el ciclista muskiztarra Mikel Sanz tercero, líder de 
la Copa Bizkaia en esos momentos.

Zorionak!

15
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VISITAS
VISITA DE 
ALUMNOS DE 
LA ESCUELA 
DE INGENIEROS 
DE BILBAO A 
PETRONOR

INTERÉS
JAPONÉS POR
EL HIDRÓGENO

Un grupo de nueve alumnos de tercero y dos docto-
randos de la Escuela de Ingenieros de Bilbao visitaron 
Petronor, acompañados del profesor Pedro Luis Arias 
Ergueta. Fueron recibidos por Manu Núñez, director 
de Petronor Innovación, y de Ainhoa Régil, gerente de 
procesos. 

En un encuentro celebrado en el atrio, los responsables 
de Petronor les dieron cuenta de los proyectos en los que 
la compañía está inmersa, que se desarrollarán con la 
vista puesta en la transición energética hacia la descar-
bonización. 

De esta manera, los alumnos y alumnas tuvieron la opor-
tunidad de aproximarse de primera mano a la realidad de 
Petronor y sus planes de futuro, información que agrade-
cieron, ya que el próximo curso deben elegir especialidad, 
y conocer de cerca los planes de una empresa referente en 
los estudios que están cursando les sirve de guía a la hora 
de completar su formación. Para finalizar la visita, los re-
presentantes de Petronor les mostraron la sala de control 
y las vistas de la refinería desde el mirador.

Una delegación japonesa proveniente de tres prefectu-
ras (Aichi, Hiroshima y Kyoto) visitó las instalaciones de 
Petronor, para conocer los proyectos de la compañía, 
especialmente los relacionados con el Corredor Vasco 
del Hidrógeno. 

El encuentro se produjo en el marco de un programa de Coo-
peración para la Innovación UE-Japón de región a región que 
mantiene el Gobierno Vasco. La delegación nipona fue reci-
bida por José Ignacio Zudaire, adjunto al CEO de Petronor; 
Aitor Arzuaga, director general de Alba Free Energy, filial 
de Petronor para el impulso de la transición energética y la 
descarbonización; y Manu Núñez, director de Petronor Inno-
vación. Participaron también Cristina Uriarte, Comisionada 
para Ciencia, Tecnología e Innovación del Gobierno Vasco y 
Mikel Amundarain, Viceconsejero de Industria.

El objetivo del proyecto europeo es apoyar a 6 regiones eu-
ropeas y 5 prefecturas japonesas a intercambiar mejores 
prácticas y conocimientos para mejorar e internacionali-
zar sus respectivas estrategias regionales de innovación al 
tiempo que promueven cadenas de valor internacionales. 

Tras haber sido seleccionada Euskadi con otras cinco re-
giones Europeas, se han mantenido diversas reuniones, in-
tercambio de información y buenas prácticas, y una visita 
de estudio realizada a Japón, en las que participaron altos 
funcionarios y expertos de cada región/prefectura. En esta 
visita a Japón participó Aitor Arzuaga en representación del 
Corredor vasco del Hidrógeno.
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